
Edelmayer, Friedrich, *Massimiliano II, Filippo II e l'Italia Imperiale. Il marchesato di Finale, i diritti imperiali e il «camino spagnolo»*, Pavia, Print Service Pavia, 2021, 252p. ISBN: 978-88-98765-79-9. 39€ 

Prologo. 1. INTRODUZIONE. 2. DALLA PRIMA RIVOLTA NEL 1558 FINO ALL'OCCUPAZIONE SPAGNOLA DI FINALE NEL 1571. 2.1. La questione di Finale all'epoca dell'imperatore Ferdinando. 2.2. L'inizio della seconda rivolta a Finale e la prima missione dei commissari imperiali. 2.3. La seconda missione dei commissari imperiali. 2.4. L'atteggiamento di Filippo II verso la richiesta di un'azione militare contro i Finalesi. 2.5. La richiesta di intervento al duca di Firenze. 2.6. In attesa dell'intervento. 3. L'OCCUPAZIONE DI FINALE. 3.1. Voci, retroscena e genesi. 3.1.1. Le notizie provenienti da Firenze, Genova e Torino. 3.1.2. Alfonso II Del Carretto provocò l'invasione di Albuquerque? 3.2. La decisione di Filippo II a favore di un intervento. 3.3. L'intervento armato. 3.4. Reazioni all'occupazione. 3.4.1. La Savoia. 3.4.2. Genova. 3.4.3. La Francia. 3.5. Le prime reazioni dell'imperatore all'occupazione. 3.6. L'occupazione di Finale e la corte spagnola. 3.7. Excursus. I progetti di sviluppo del porto di Finale. 4. DALLA MISSIONE DI KHEVENHÜLLER FINO ALLA RESTITUZIONE DEL FEUDO AI COMMISSARI IMPERIALI. 4.1. La missione di Khevenhüller. 4.2. L'istruzione di Filippo II per Pedro Fajardo. 4.3. Le prime negoziazioni di Pedro Fajardo. 4.4. In attesa dei commissari imperiali. 4.4.1. La ricerca di commissari adatti all'incarico e i tentativi di formare una forza militare imperiale. 4.4.2. L'atteggiamento dei Finalesi e degli Spagnoli verso i progetti imperiali. 4.4.3. L'istruzione per i commissari imperiali. 4.4.4. Speranze e paure alla vigilia della restituzione. 4.5. Le prime negoziazioni tra Requesens e i commissari imperiali. 4.6. La ricerca di un compromesso con l'imperatore. 4.7. La restituzione del feudo ai commissari imperiali. 5. I TENTATIVI DI FILIPPO II DI ACQUISIRE IL MARCHESATO DI FINALE. 5.1. Le negoziazioni degli ambasciatori spagnoli a Vienna. 5.2. La risposta di Filippo II alle proposte dell'imperatore. 5.3. Una perizia di Jakob von Ramming e le negoziazioni dell'inverno 1574-1575. 5.4. Le ambizioni della famiglia Spinola. 5.5. Le ultime controversie riguardo ai desideri di Massimiliano II. 6. CONCLUSIONI. *Abbreviazioni. Documenti e bibliografia. Documenti inediti. Documenti editi. Bibliografia.*

Entre tantas publicaciones que tratan sobre la Historia de España y aparecen a la luz en lengua española, hay siempre alguna que espera pacientemente su turno durante años sin que le llegue su vez. Es este el caso del primer trabajo de investigación del profesor Friedrich Edelmayer sobre el marquesado italiano de Finale Ligure en tiempos de Felipe II. Su título, traducido a nuestro idioma, es *Maximiliano II, Felipe II y la Italia Imperial*, y su subtítulo, más ajustado al asunto concreto que aborda: *El marquesado de Finale, el derecho imperial y el «camino español»*. Durante el siglo XVII los monarcas españoles fueron también marqueses de este pequeño territorio, enclave de la Liguria y



cercano a la ciudad de Génova, culminando la estrategia decidida para su dominación que Felipe II puso en marcha durante su reinado. La razón de ello era su extraordinario valor geoestratégico en la defensa de la hegemonía española en Europa. El libro puede leerse por completo en lengua alemana desde 1988, una vez Edelmayer dio a conocer los resultados de sus investigaciones desarrolladas desde 1983. Ahora, el texto está a nuestra disposición en lengua italiana en la obra que aquí se reseña, la cual se ha publicado gracias a la iniciativa del profesor Mario Rizzo y de la Universidad de Pavía. Es de suponer que no tardará en estar disponible en lengua española para facilitar así su lectura a todos los estudiosos de la Historia de Europa y, más concretamente, de la presencia española en el norte de Italia durante los siglos XVI y XVII.

El libro aborda la compleja relación del emperador Maximiliano II y Felipe II en torno a este pequeño estado durante la segunda mitad del siglo XVI. El marquesado de Finale Ligure, perteneciente al Sacro Imperio Romano, estaba sujeto por derecho feudal a los emperadores de la familia real Habsburgo de Viena. Una vez Felipe II fue duque de Milán (1540), durante su reinado ejerció de hecho como *vicario* del emperador en el norte de Italia, donde a excepción de la República de Venecia, la casi totalidad de los territorios pertenecían también al Imperio, como ocurría con el propio *Milanesado*. Las relaciones entre el emperador Maximiliano II y Felipe II cobraron una dimensión nueva en el norte de Italia una vez estalló la guerra de los Países Bajos en la década de 1560. Desde entonces, la conexión entre Milán y Bruselas por el llamado «camino español» reforzaba el papel de la República de Génova, otro de los territorios imperiales, y de su puerto marítimo, imprescindible para cubrir las necesidades estratégicas de la Monarquía Católica. Fue en este contexto como el marquesado de Finale, al suroeste de la ciudad de Génova y perteneciente desde el siglo XII a la casa de los Carreto, se convirtió en una pieza muy deseada por unos y otros. Algunos príncipes bajo de la autoridad imperial de Maximiliano aspiraban a incorporar en su patrimonio el pequeño marquesado. Felipe, duque de Milán, lo deseó para encontrar su propia salida al mar, sin depender exclusivamente de los aliados genoveses. Estos mismos, lo querían para eliminar una anomalía incrustada en su territorio, dividiendo el Estado de Génova en dos partes, el cual tuvo que esperar hasta principios del siglo XVIII para disipar esta atrofía territorial. El duque de Saboya aspiró a su posesión para ampliar su presencia en el Mediterráneo y, por razones semejantes, lo mismo le ocurría al duque de Toscana. En esta competencia entre los estados feudales italianos, el emperador Maximiliano hacía de autoridad suprema, para lo que tuvo que desarrollar una política diplomática inteligente, por cuanto carecía de la fuerza militar necesaria para imponer su poder.

El libro del profesor Edelmayer recorre con todo detalle las distintas fases de este complejo juego político desarrollado en el norte de Italia durante la segunda mitad del siglo XVI. Examina cada una de estas etapas: desde la primera revuelta de los finaleses en 1558 contra su señor, el marqués Carreto, hasta los intentos de Felipe II de incorporar el territorio a su monarquía por medio de la compra a su propietario, empresa que fue abortada por la autoridad imperial de Maximiliano, renuente al aumento del poder del rey español en la zona. Las sucesivas rebeliones de los habitantes del pequeño estado feudal ligure, telón de fondo que despierta un gran interés, exigían adoptar una solución política definitiva entre todas las que se plantearon como posibles. Y, en los intentos por

BIBLIOGRAFÍA: RECENSIONES DE LIBROS

alcanzarla, el libro despliega ante nosotros la lógica del mundo europeo en una parte de Italia en la que el otoño de la Edad Media convivía con todas las novedades generadas por los estados modernos llamados a buscar su lugar en la Historia. La investigación recogida en esta obra examina detenidamente los distintos intentos por encontrar dicha solución al conflicto abierto por los rebeldes, los diversos agentes políticos que entraron en juego en el puzle italiano y los verdaderos intereses que se ventilaban, lo que obligó a tantear formas de consenso y de competencia entre los distintos estados. De todos los actores, los principales fueron las dos cabezas de los Habsburgo al este y oeste del continente, Maximiliano y Felipe, cuyo encuentro (y desencuentro) en el norte de Italia encierra un interés especial para entender bien la extrema complejidad política de la Historia de Europa en la Edad Moderna.

La multiplicación de actores y coyunturas que hubo a lo largo de medio siglo justifica la descripción pormenorizada que nos ofrece el autor de las distintas fases por las que atravesó el conflicto político librado en el interior de los confines imperiales. Fase fundamental fue la invasión militar ordenada, a su cuenta y riesgo, por Felipe, demostrando ser en este asunto nada *prudente*, pero bastante eficaz. Como duque de Milán estaba obligado a la obediencia a su señor, el emperador. No obstante, en 1571 mandó ocupar el marquesado de Finale con un ejército enviado desde el Milanesado y hacer así efectivo su propósito de ampliar el control sobre este punto clave del Mediterráneo, desde donde se debía de organizar su política ofensiva en este mar interior y en los Países Bajos. El siguiente paso fue intentar comprar el feudo a la casa de los Carreto, elaborando un proyecto preciso para ello y poniendo precio a su oferta. El conflicto con Maximiliano corrió entonces por embajadas, comisiones, acciones diplomáticas e, incluso, por medio de algunos movimientos de tropas y armamentos.

El análisis de todo este asunto se hace a partir de una larga investigación en los fondos documentales de distintos archivos europeos, que Edelmayer comenzó en los años de la década de 1980 y que ha mantenido hasta ahora, como demuestran las distintas publicaciones que ha realizado al respecto. Entre tales fondos documentales, destaca, claro está, el Archivo General de Simancas, donde Friedrich Edelmayer dedicó años a la búsqueda de documentación inédita para informar de todos los aspectos del problema. La sección del Consejo de Estado, con papeles de Alemania, Milán, Saboya, Venecia, Génova, Francia y otros pequeños estados de Italia, nutre y justifica las explicaciones sobre el asunto y justifican las razones ofrecidas por el autor en el libro. La riqueza de la investigación está en la confrontación de toda esta documentación de Simancas con la procedente del Archivo Histórico de Austria, en Viena, ciudad donde el profesor viene ejerciendo su magisterio desde hace décadas. La correspondencia diplomática expedida y recibida en la corte de Viena, en especial la de España e Italia, hacen que todo lo explicado en este libro cobre una notable solidez y consiga ilustrar la cuestión con profundidad e inteligencia. El autor llama nuestra atención para aprovechar estos acervos archivísticos austriacos en futuras investigaciones, muy poco conocidos y, por ello, poco utilizados por historiadores italianos y españoles. En la obra hay también referenciada documentación procedente del rico fondo español de Londres, así como de algunos otros archivos de distintos lugares de Europa, que dan testimonio claro del trajinar del investigador.



Universidad
de Navarra

FAULTAD DE
FILOSOFIA
Y LETRAS

DEPARTAMENTO DE
HISTORIA
DEL ARTE
Y GEOGRAFIA

BIBLIOGRAFÍA: RECENSIONES DE LIBROS

El resultado de este trabajo ha aguantado el paso del tiempo, lo que hace que la lectura que hacemos hoy de esta obra mantenga fresco el conocimiento que nos arroja y que tenga, incluso, un aspecto muy novedoso. Creo que puede corroborar esta impresión la revisión que hace el autor de los trabajos publicados hasta ahora sobre esta temática, incorporados en el aparato bibliográfico, los cuales siguen la línea de su análisis. El tema —han demostrado— es de tal importancia que reclama la traducción de este libro, esperemos que pronto, a la lengua española.

Friedrich Edelmayer, profesor en el Institut für Geschichte de la Universidad de Viena, es autor de libros como *Globalgeschichte: 1450-1620. Anfänge und Perspektiven* (2002) (con Peter Feldbauer y Marija Wakouning), *Geschichte des Aufstandes und der Kriege in den Niederlanden* (2008) (con Antonio Trillo y Ángel Echevarría Bacigalupe), *Hispania-Austria III: der spanische Erbfolgekrieg. La Guerra de Sucesión Española* (2009) (con Virginia León López y José Ignacio Ruiz Rodríguez), o *Philipp II: Biographie eines Weltherrschers* (2009). Además, ha coordinado varias obras colectivas como *Fernando I, 1503-1564: socialización, vida privada y actividad pública de un emperador del Renacimiento* (2004) (con Alfredo Alvar Ezquerro).

Juan Ignacio Pulido Serrano
Universidad de Alcalá de Henares

 <https://orcid.org/0000-0003-1879-4307>

